

DAFTAR PUSTAKA

- Administrator. “17 Titik Sumber Hidrogen di Indonesia dan Prospeknya.” *Indonesia.go.id* (blog), 4 Maret 2024.
<https://indonesia.go.id/kategori/editorial/8013/17-titik-sumber-hidrogen-di-indonesia-dan-prospeknya?lang=1>.
- Ayman Falak Medina. “Daftar Positif Investasi Indonesia: Sektor yang Terbuka dan Terbatas bagi Perusahaan Asing.” *aseanbriefing.com* (blog), Juni 2024.
<https://www.aseanbriefing.com/news/indonesias-positive-investment-list-and-the-sectors-open-restricted-to-foreign-businesses/>.
- Bachtiar. *Mendesain Penelitian Hukum*. Yogyakarta: Deepublish, 2021.
- Badan Kebijakan Fiskal Kementerian Keuangan. *Kajian Analisis Dampak Insentif Fiskal terhadap Investasi dan Harga Jual Listrik dari Energi Terbarukan*. Jakarta Pusat: Badan Kebijakan Fiskal Kementerian Keuangan, 2018.
- Basalamah, Anies Said, Gunawan Pribadi, Tony Rooswiyanto, dan Dhaniarso Aditomo. “Tax Allowance - Mengapa Tidak Berjalan?” *Kajian Ekonomi dan Keuangan* 2, no. 3 (31 Desember 2018): 195–209.
<https://doi.org/10.31685/kek.v2i3.323>.
- Bayu Kencana, Maulandy Rizky. “Menteri ESDM: Indonesia Tidak Boleh Sembrono Ekspor Energi Hijau.” *liputan.6.com* (blog), 2024.
<https://www.liputan6.com/bisnis/read/5704703/menteri-esdm-indonesia-tak-boleh-sembrono-ekspor-energi-hijau>.
- Benuf, Kornelius, dan Muhamad Azhar. “Perlindungan Hukum Terhadap Keamanan Data Konsumen Financial Technology Di Indonesia.” *Jurnal*

Gema Keadilan 7, no. I (2020): 20–33.
<https://doi.org/10.24246/jrh.2019.v3.i2.p145-160>.

BUMN. “Penyertaan Modal Negara.” *bumn.go.id* (blog). Diakses 22 Februari 2025.
<https://www.bumn.go.id/prioritas/prioritas/Penyertaan%20Modal%20Negara>.
ra.

Depict Pristine Adi dan Noer Diana Kamilia. “Analisis Letak Geografis Indonesia Terhadap Kesejahteraan Ekonomi Masyarakat.” *Langgar: Journal of Social, Humanities, and Islamic Study* Vol.2, no. No.1 (2023): 15–27.

Ditjen EBTKE Kementerian ESDM. “Laporan Kerja Ditjen EBTKE 2024.” Kementerian ESDM, 2024.

Fajri, Moh. “Perusahaan Eropa Disebut Bayak yag Incar Investasi EBT di RI.” *Kumparan.com* (blog), 2024.
<https://kumparan.com/kumparanbisnis/perusahaan-eropa-disebut-banyak-yang-incar-investasi-ebt-di-ri-244Tl2OISs8>.

Garner A. Bryan. *Black’s Law Dictionary-Seventh Edition*. United States of America: West Publishing Co, 1999.

Hariani, Aprilia. “Raih ‘Tax Holiday’ 10 Tahun, PT TMAI ‘Soft Launching’ Pabrik Sel Surya di KEK Kendal.” *pajak.com* (blog), 2024.

Hessy Oktiarifadah, Charisa Dwi Santika, dan Fathia Ariandini Zulhian. “Tinjauan Hukum dan Implikasi atas Investasi Asing Pada Proyek Energi Baru Terbarukan (EBT) di Indonesia.” *Padjadjaran Law Review* 12, no. 1 (28 Juni 2024). <https://doi.org/10.56895/plr.v12i1.1647>.

Humas BRIN. “Energi Nuklir Sebagai Bagian Bauran Energi Nasional.” *BRIN* (blog), 19 April 2025. <https://www.brin.go.id/news/122719/energi-nuklir-sebagai-bagian-bauran-energi-nasional>.

Ida Bagus Rahmadi Supancana. *Kerangka Hukum Kebijakan Investasi Langsung di Indonesia*. Bogor: Penerbit Ghalia Indonesia, 2006.

Idayanti, Soesi. *Hukum Bisnis*. Yogyakarta: Penerbit Tanah Air Beta, 2020.

IESR. “IESR: Indonesia Perlu Strategi Baru untuk Capai 23% Bauran Energi Terbarukan pada 2025,” 2023. <https://iesr.or.id/iesr-indonesia-perlu-strategi-baru-untuk-capai-23-bauran-energi-terbarukan-pada-2025/>.

Kementerian Energi dan Sumber Daya Mineral. “Dirjen EBTKE: 1 MW Pembangkit EBT Butuh 30 Tenaga Kerja Baru.” *esdm.go.id* (blog), 2022. <https://www.esdm.go.id/id/media-center/arsip-berita/dirjen-ebtke-1-mw-pembangkit-ebt-butuh-30-tenaga-kerja-baru>.

———. “Ditjen EBTKE Sosialisasikan Insentif Fiskal Bidang EBT.” *esdm.go.id* (blog), 2019. <https://www.esdm.go.id/id/berita-unit/direktorat-jenderal-ebtke/ditjen-ebtke-sosialisasikan-insentif-fiskal-bidang-ebt>.

———. “Jadi Andalan, Pembangunan Pembangkit EBT Skala Besar Dikebut.” *esdm.go.id* (blog), 2024. <https://www.esdm.go.id/id/media-center/arsip-berita/jadi-andalan-pembangunan-pembangkit-ebt-skala-besar-dikebut>.

———. “Pemerintah Kejar Target Tingkatan Bauran EBT,” 2024. <https://www.esdm.go.id/id/media-center/arsip-berita/pemerintah-kejar-tingkatkan-bauran-ebt>.

———. “Potensi Biomassa Menjanjikan, Indonesia Prediksi Hasilkan Listrik Setara 56,97 GW.” *esdm.go.id* (blog), Oktober 2023.

<https://www.esdm.go.id/id/media-center/arsip-berita/potensi-biomassa-menjanjikan-indonesia-prediksi-hasilkan-listrik-setara-5697-gw>.

Kementerian Energi dan Sumber Daya Mineral Indonesia. *Handbook of Energy & Economic Statistic of Indonesia 2023*. Jakarta: Pusdatin ESDM, 2023.

———. “Menuju Kemandirian Energi, Presiden Prabowo Resmikan 37 Proyek Strategis Ketenagalistrikan 3,2 Gigawatt.” *esdm.go.id* (blog), 2025. <https://www.esdm.go.id/id/media-center/arsip-berita/menuju-kemandirian-energi-presiden-resmikan-37-proyek-strategis-ketenagalistrikan-32-gigawatt>.

Khakim, M. Azizul. “Pengaruh Investasi dalam Perekonomian.” *Jurnal AKSES* 14, no. 2 (15 September 2022). <https://doi.org/10.70358/jurnalakses.v14i2.892>.

Kompas 100 CEO Forum. “Serba Serbi Informasi tentang PLTS Cirata yang Terbesar ke-3 di Dunia!” 2023. <https://kompas100.kompas.id/berita-ekonomi/serba-serbi-informasi-tentang-plts-cirata-yang-terbesar-ke-3-di-dunia/>.

Lathifah, Harirotul, dan Sudarti Yushardi. “Analisis Potensi Pemanfaatan Energi Angin Sebagai Sumber Energi Listrik Di Indonesia.” *Jurnal Pendidikan, Sains Dan Teknologi* 2, no. 4 (7 Desember 2023): 1005–9. <https://doi.org/10.47233/jpst.v2i4.1330>.

Mas Rahmah. *Hukum Investasi*. Jakarta Timur: Kencana, 2020.

Mochtar, Dewi Astuti. “Sistem Perekonomian Indonesia dalam Bingkai Konstitusi.” *Lex Publica* III, no. 3 (2017).

Muhaimin. *Metode Penelitian Hukum*. Mataram: Mataram University Press, 2020.

Nazir, Moh. *Metode Penelitian*. Jakarta: Ghalia, 1988.

- Ningrum, Nining Sudini, dan Bukin Daulay. "Coal Liquefaction in Indonesia: Current Status and Future Programme." *Indonesian Mining Journal* 10, no. 07 (2007).
- Parulian Siagian, dkk. *Energi Baru dan Terbarukan sebagai Energi Alternatif*. Yayasan Kita Menulis, 2023.
- Permana, Sony Hendra. "Tantangan Investasi Energi Baru Dan Energi Terbarukan Menuju Indonesia Net Zero Emission." *Info Singkat Bidang Ekonomi, Keuangan, Industri, dan Pembangunan* XV, no. II (2023).
- PSLH UGM. "Ringkasan Eksekutif "Kajian Akademik Nuklir Sebagai Solusi dari Energi Ramah Lingkungan yang Berkelanjutan untuk Mengejar Indonesia Sejahtera dan Rendah Karbon pada Tahun 2050"." *Pusat Studi Lingkungan Hidup UGM* (blog), 16 November 2021. <https://pslh.ugm.ac.id/ringkasan-eksekutif-kajian-akademik-nuklir-sebagai-solusi-dari-energi-ramah-lingkungan-yang-berkelanjutan-untuk-mengejar-indonesia-sejahtera-dan-rendah-karbon-pada-tahun-2050/>.
- Puji Lestari, Vita. "Permasalahan dan Tantangan Program Peningkatan Kontribusi Energi Baru dan Terbarukan dalam Bauran Energi Nasional." *Kajian Akuntabilitas Keuangan Negara*. Badan Keahlian Dewan DPR RI, 2021.
- Purba, Bonaraja dan dkk. *Ekonomi Publik: Teori dan Penerapan Kebijakan Fiskal*. Yayasan Kita Menulis, 2024.
- Pusat Studi Energi UGM. "Insentif Fiskal Untuk Mendukung Investasi Pembangkit Energi Baru dan Terbarukan PLTS dan PLTMH," *Seri Research Brief PSE UGM*, 2021, 5.

- Rahardjo, Irawan. "Proyeksi Bauran Energi di Sektor Ketenagalistrikan." Dalam *Prosiding Peluncuran Buku Outlook Energi Indonesia 2014 & Seminar Bersama BPPT dan BKK-PII: pengembangan energi untuk mendukung program substitusi BBM*, 86–92. Pusat Teknologi Pengembangan Sumberdaya Energi, 2015.
- Rahmah, Affifah. "Kebutuhan Investasi EBT sektor Ketenagalistrikan Nyaris Rp4.000 Triliun." *Bisnis.com* (blog), 2024.
<https://ekonomi.bisnis.com/read/20241210/44/1823062/kebutuhan-investasi-ebt-sektor-ketenagalistrikan-nyaris-rp4000-triliun>.
- Renewable Energy Indonesia. "Data Energi Terbarukan," September 2024.
<https://renewableenergy.id/data-energi-terbarukan/>.
- Shadily, Hasan, dan Echols John M. *Kamus Lengkap Inggris-indonesia*. Jakarta: Gramedia Pustaka Utama, 2003.
- Susila, Herlambang dan dkk. *Biomassa Sebagai Sumber Energi Masa Depan*. Yogyakarta: Gerbang Media Aksara, 2017.
- Suteki dan Galang Taufani. *Metodologi Penelitian Hukum : Filsafat, Teori, dan Praktik*. Depok: Rajawali Press, 2018.
- Suyono Thamrin, Ayu Puspito Sari, dan Agnes Setioningrum. *Energi Baru Dan Terbarukan*. Bogor: Universitas Pertahanan, 2019.
- Thea DA, Ady. "Dianggap Terobosan, UU Cipta Kerja untuk Benahi Ekosistem Investasi," *Agustus* 2023.
<https://www.hukumonline.com/berita/a/dianggap-terobosan--uu-cipta-kerja-untuk-benahi-ekosistem-investasi-lt64e8c23678b7e/>.

Tryono, Fx Yudi. “Gas Metana Batubara Energi Baru, Peranan Pusdiklat Migas”
05, no. 3 (2015).

Vita Puji Lestari. *Ringkasan Permasalahan dan Tantangan Program Peningkatan
Kontribusi Energi Baru dan Terbarukan dalam Bauran Energi Nasional*.
Pusat Kajian Akuntabilitas Keuangan Negara Badan Keahlian Dewan Dpr
Ri, 2021.

Waluyo, Djati. “Investasi Masih Minim, Menteri ESDM Prediksi Bauran EBT
Hanya 13-14% pada 2025.” *katadata.co.id* (blog), 2024.
[https://katadata.co.id/ekonomi-hijau/investasi-
hijau/66acc083a62a1/investasi-masih-minim-menteri-esdm-prediksi-
bauran-ebt-hanya-13-14-pada-2025](https://katadata.co.id/ekonomi-hijau/investasi-hijau/66acc083a62a1/investasi-masih-minim-menteri-esdm-prediksi-bauran-ebt-hanya-13-14-pada-2025).

Yunianto, Bambang. “Arrangement of Material Points to Regulation of
Underground Coal” 11 (2015).